

Les critiques disent que, depuis 2000, le gouvernement du Zimbabwe est devenu de plus en plus autoritaire, répressif et violent. Il a adopté des lois qui réduisent sensiblement les libertés politiques et personnelles, et créé une milice active formée de jeunes loyalistes. Les forces policières se sont politisées

La police anti-émeute du Zimbabwe surveille la démolition d'une maison à Harare dans le cadre de l'opération Murambatsvina. (Juin 2005)

davantage ces dernières années, et il existe une documentation de plus en plus abondante au sujet des actes criminels et des sévices infligés à la population par des policiers en poste et d'ex-policiers. Par ailleurs, une scission au sein du parti d'opposition au début de 2006 a entraîné une violence intestine qui se manifeste précisément dans les villes. Dans ces circonstances, il n'est pas étonnant que le cadre politique et juridique se soit effondré et que les ressources institutionnelles propres à assurer la sécurité publique aient plus ou moins disparu.

Au lieu de rétablir l'ordre dans les villes, l'opération Murambatsvina a contribué à accroître la criminalité et les clivages sociaux en mettant en péril les moyens d'existence légitimes, les logements et la sécurité des citoyens appauvris. Compte tenu de la méfiance envers la police, de la militarisation du secteur public et du recul subi par les administrations locales démocratiques, les villes, comme bien des régions rurales, sont devenues des lieux d'insécurité humaine pour la majorité des Zimbabweens. ●



- 1 Lloyd M. Sachikonye, *The Impact of Operation Murambatsvina/Clean Up on the Working People in Zimbabwe*, Harare, Labour and Economic Development Institute of Zimbabwe, 2006. Pour un aperçu général de la crise du Zimbabwe, voir *Zimbabwe's Unfinished Business: Rethinking Land, State and Nation in the Context of Crisis*, publié sous la direction d'Amanda Hammar et al., Harare, Weaver Press, 2003.
- 2 Transcription d'un discours de Sekesai Makwavarara, président de la Commission de Harare, présenté au Town House, Harare, à l'occasion du lancement officiel de l'opération Murambatsvina, 19 mai 2006.
- 3 Anna Kajumulo Tibaijuka, *Report of the Fact-Finding Mission to Zimbabwe to Assess the Scope and Impact of Operation Murambatsvina by the UN Special Envoy on Human Settlement Issues in Zimbabwe*, New York, Nations Unies, 2005. Voir également « Harare's hawkers go undercover », *Sunday Independent (South Africa)*, 31 juillet 2005; « Vending blitz hurting Zimbabwean hawkers », *Associated Press*, 20 septembre 2005; « Zimbabwe arrests vendors », *The New York Times*, 8 octobre 2005.
- 4 « Mugabe defends urban demolitions », *BBC News*, 18 septembre 2005, août 2006, <http://news.bbc.co.uk/2/hi/africa/4258508.stm>. Voir également « In Zimbabwe, homeless belie leader's claim », *The New York Times*, 13 novembre 2005; et « Zimbabwe rejects UN assistance to provide shelter to victims », *People's Daily (China)*, 3 novembre 2005.